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Космос из детства
Недавно разбирала книжный шкаф и 

на одной из полок нашла книгу о Звезд-
ном городке – издание середины 1980-х 
годов. А в ней вкладка – фотографии кос-
монавтов и их «живые» автографы (тех, 
кто к этому году был жив, разумеется) … 

В детстве я жила в городе, где почти 
все предприятия работали на косми-
ческую отрасль, и к нам в школу на 
классные часы периодически приходили 
космонавты – рассказывали о полетах, о 
подготовке и т.д. Было интересно, но ди-
кого восторга мы не испытывали, потому 
что «космические» темы почти в каждом 
доме были обыденностью. Вот у кого-то 
отец опять в командировке на Байконуре, 
а у кого-то родители сутки дежурят, пото-
му что запуск или посадка. В общем, это 
было примерно то же, что для моих ро-
весников из Иванова – поход на фабрику 
или встреча со знатными ткачихами.

Показала эту книгу и автографы дру-
зьям-ивановцам – реакция почти у всех 
была одинаковая: ух ты! Космос, похоже, 
для нашего поколения 40–50-летних 
все-таки остается чем-то особенным, не 
то чтобы несбыточной мечтой из совет-
ского детства, но неким волшебством, 
идеальным миром. Там всегда самые 
лучшие специалисты изобретают самые 
лучшие ракеты, чтобы самые муже-
ственные космонавты могли летать и 
совершать открытия. Ну а мы, дети тех, 
кто помогал запускать ракеты, знали: 
важны не только космонавты – они были, 
если пользоваться современными тер-
минами, хедлайнерами, лицом отрасли. 
Но успех их миссии зависел от тысяч 
других специалистов, которыми были 
наши родители. Мы гордились тем, что 
благодаря им наша страна стала лидером 
по освоению космоса. 

Была у этого и обратная сторона – мы, 
уже взрослые, расстраивались вместе с 
уже пожилыми родителями, когда зата-
пливали станцию «Мир», когда уходила с 
орбиты «Вега», когда суперинновацион-
ный «Буран» оказался никому не нужен…

Почему-то подумалось: как же сейчас 
не хватает веры в то, что каждый из нас 
на своем месте делает очень важное и 
очень нужное для страны дело. Престиж 
практически любой профессии сегодня 
невысок, независимо от заработка, ко-
торый она приносит. Хотя вряд ли кто-то 
рискнет утверждать, что работа, скажем, 
водителя автобуса или продавца неважна –  
эти люди создают нашу повседневную 
жизнь, от них зависит ее комфорт и наше 
настроение каждый день. 

Может быть, и нет ничего страшного 
в том, что развеялась волшебная аура 
вокруг космонавтики. Но вот об уваже-
нии к труду как к таковому, мне кажется, 
помнить надо. Помнить и учить этому 
детей: важны и нужны не только блогеры 
и чиновники, не только они формируют тот 
мир, в котором мы живем.

…Книгу с автографами космонавтов я, 
разумеется, поставила обратно на полку –  
пусть напоминает не только о детстве. 

Екатерина Сергеева

Комиссия была создана после траге-
дии 31 марта, когда кирпичной кладкой, 
рухнувшей со здания Ивановского поли-
теха, убило 20-летнюю студентку Анаста-
сию Нажимову. 

По словам председателя комиссии, 
заместителя главы города Владимира 
Карпова, по итогам осмотра составляется 
акт, который передается собственникам 
здания. Замглавы города отметил, что 
многие собственники охотно идут на 
контакт, сами проводят дополнительные 
осмотры и сбивают, к примеру, отслаива-
ющуюся штукатурку с фасадов.

Не остались в стороне и управляющие 
компании: они также проводят работы по 
предотвращению возможных обрушений. 
Правда, чтобы не просто отбить проблем-
ную кладку или отслоившуюся штукатур-
ку, а ликвидировать причину разрушения 
дома, необходимо будет дополнительное 
финансирование, а значит – решение 
общего собрания собственников дома. 
Как говорит директор УК «Апрель» Ольга 
Клыгина, срочный ремонт, если в нем 
возникает необходимость, управляющая 
компания проводит в счет будущих пла-
тежей. Но если потребуются серьезные 

восстановительные работы, без дополни-
тельного участия жителей не обойтись. 

До момента проведения работ опас-
ные участки огораживают. Под красные 
ленточки нередко попадают тротуары. Го-
рожане уже начали жаловаться на то, что 
из-за ограждений в некоторых случаях им 
приходится идти по проезжей части, что 
тоже может привести к трагедии. 

Владимир Карпов подчеркнул, что 
подвергать граждан другой опасности 
тоже недопустимо. «Мы разъясняем 
собственникам зданий и управляющим 
компаниям, что если требуется ограни-
чить проход по тротуару, то необходимо 
организовать настилы по газону, чтобы 
не заставлять людей рисковать жизнью. 
Со своей стороны администрация города 
готова оказать определенную помощь в 
принятии срочных мер безопасности».

Владимир Карпов также добавил, что 
если собственник не идет навстречу, то к 
решению вопроса привлекаются надзор-
ные органы: «Если это жилые дома, мы 
направляем обращение для реагирования 
в жилищную инспекцию, если строящи-
еся объекты – в стройнадзор. По поводу 
брошенных объектов обращаемся в 

прокуратуру, чтобы понудить собствен-
ников привести объект в нормативное 
состояние. Если не предпринимает меры, 
то через суд добиваемся проведения этих 
мероприятий. Если отсутствует собствен-
ник, проводим оценку здания за счет 
муниципалитета и обращаемся в суд».

Осмотры зданий и сооружений, 
расположенных в черте города, продол-
жаются. Как подчеркнул на установочном 
заседании комиссии 2 апреля глава горо-
да Владимир Шарыпов, будут проверять-
ся все вызывающие опасения объекты, 
расположенные в черте Иванова, вне 
зависимости от формы собственности. Он 
отметил, что это потребует внимания со 
стороны всех заинтересованных сторон.

«Мы, безусловно, рассчитываем, что 
получим поддержку со стороны региона, 
поскольку справиться своими силами, 
силами городского бюджета мы вряд ли 
сможем, – добавляет Владимир Карпов. – 
Также мы надеемся, что более активную 
позицию займет региональный фонд 
капитального ремонта многоквартирных 
домов, поскольку именно жилой фонд 
составляет значительную часть потенци-
ально опасных объектов».

ПРОВЕРКИ 
И СРОЧНЫЕ МЕРЫ

Специально созданная комиссия по осмотру зданий и сооружений проверила более 60 объектов, состояние 
которых вызывает опасение, в том числе у жителей областного центра. Проводится визуальный осмотр 

зданий и сооружений, которые находятся как в частной, так и в государственной собственности. Основное 
внимание уделяется объектам, на которых имеются видимые дефекты и повреждения.  

Всего же в городе на данный момент выявлено более 80 потенциально опасных объектов

ЧТОБЫ ТРАГЕДИЯ НЕ ПОВТОРИЛАСЬ
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Все ремонты – сразу
Дорогие читатели! Стартует сезон работ на инженер-

ных сетях – погодные условия уже позволяют монтировать 
временные трубопроводы и проводить замену без отклю-
чения потребителей. В связи с этим увязываем работу 
коммунальщиков и дорожников.

Бывали случаи, когда из-за повреждений коммуни-
каций приходилось раскапывать только что отремонти-
рованную дорогу. Конечно, полностью застраховаться от 
этого невозможно, но превентивные меры принимать надо. 
Сейчас полностью графики синхронизированы на три года 
вперед. Если есть угроза аварии, то эти улицы включаются 
в ремонтную программу.

Таких объектов в плане одного только гортепла 25 – 
почти половина всех участков ремонтной программы этого 
года. Предприятие уже приступило к работам, торопятся 
подготовить сети и открыть участок для будущих подряд-
чиков по ремонту дорог. К примеру, улица Поэта Ноздрина 
запланирована к ремонту дорожного покрытия на теку-
щий год: здесь поменяют три участка ветхих сетей, часть 
работ уже выполнена. Все сети 60-х годов, последний 
ремонт проводился около 15 лет назад. Новые трубы про-
служат не менее 30 лет. 

Современные сети не только более долговечны, но и 
идут со встроенной системой контроля качества. В изоля-
цию трубы вшиты два медных проводника, они выводятся 
наружу в контактный терминал – такие наземные коверы 
располагаются вдоль коммуникаций. Постепенно по мере 
замены старых трубопроводов сетью датчиков будет 
охвачен весь город. Обходчик подходит к терминалу со 
специальным оборудованием и замеряет сопротивление 
изоляции. Таким образом можно с точностью до метра 
определить место протечки.

Всего в этом году «Ивгортеплоэнерго» планирует заме-
нить более 2 км сетей по каналу, еще порядка 2 км трубо-
проводов в рамках ремонтной программы заменит ПАО  
«Т Плюс» – это уже магистральные сети. Всего на обнов-
ление инженерных сетей города будет направлено более 
250 млн рублей. Плюсом к этому запланировано финанси-
рование на обновление оборудования котельных, станций 
водоподготовки и других инженерных объектов.

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Летом на поезде со скидкой 50%
РЖД шестой год подряд принимает решение о предоставлении 
скидки в размере 50% на проезд детей от 10 до 17 лет в период 
летних школьных каникул.
Скидка предоставляется при оформлении проездных 
документов в общие и плацкартные вагоны скорых и 
пассажирских поездов дальнего следования (включая 
фирменные), отправлением с 1 июня по 31 августа 2021 года. 
В поездах, следующих транзитом, скидка предоставляется по 
территории РФ.
Купить билет со скидкой можно как в билетных кассах, так и 
на официальном сайте ОАО «РЖД» или с помощью мобильного 
приложения. Скидка предоставляется автоматически при 
указании тарифа «Полный» и ввода сведений о детях 
соответствующего возраста. Возраст ребенка определяется на 
день начала поездки. 

Больше спорта в Минееве
В этом году в рамках программы «Поддержка 
местных инициатив» на улице 1-й Минеевской 
продолжатся работы по укрупнению спортивной 
площадки во дворе дома № 1. 
Планируется, что рядом с существующей 
игровой зоной появится современная 
площадка с покрытием из резиновой плитки, 
обустроенной воркаут-площадкой с уличными 
кардиотренажерами. На доукомплектование 
территории спортивного объекта направят 
930 тысяч рублей. Разрабатывается проектная 
документация на освещение спортивной 
площадки.
Напомним, с 26 апреля по 30 мая пройдет 
голосование по проектам благоустройства 
общественных территорий в рамках федеральной 
программы «Формирование комфортной 

городской среды». Жители города Иваново смогут 
проголосовать на специальном сайте 37.gorodsreda.
ru. Кроме выбора дизайн-проектов общественных 
пространств, ивановцам будет предложено 
определить объекты в двадцати городских округах, 
которые будут благоустроены в 2022 году.

Вековой юбилей
В Иванове со 100-летием поздравили 
ветерана труда и труженицу тыла Марию 
Ивановну Дворову. 
Ей вручили цветы и подарки, а также 
поздравительные письма Президента 
РФ и главы города Иваново Владимира 
Шарыпова.
Мария Ивановна Дворова родилась 
7 апреля 1921 года в селе Авдотьино 
(ныне часть города Иваново). В семье 
вместе с ней воспитывалось четверо 
сестер и двое братьев. Окончив 
четыре класса начальной школы, с 
18 лет Мария устроилась на фабрику 
им. Дзержинского, где долгие годы, 
в том числе и во время Великой 
Отечественной войны, работала 
прядильщицей.
Делу всей жизни ивановка отдала более 
полувека. За свою трудовую жизнь 
Мария Ивановна удостоена многих 
государственных наград.
Сейчас у одной из старейших жительниц 
Иванова уже выросли внуки и правнуки. 
А члены многочисленной семьи Марии 
Дворовой трепетно заботятся о своей 
любимой бабушке.

Гонка «Время первых» – 12 апреля
12 апреля в 11:00 на стадионе «Текстильщик» состоится гонка ГТО «Время первых», посвященная 60-летию 
первого полета человека в космос. К участию приглашаются команды по четыре человека (двое мужчин и 
две женщины) в возрасте от 17 до 30 лет.
Участники преодолеют трассу протяженностью 1 км 480 м со специально сконструированными 
препятствиями, каждое из которых будет связано с физкультурно-спортивным комплексом ГТО. По словам 
организаторов мероприятия, величина дистанции выбрана не случайно, она соответствует времени 
нахождения Юрия Гагарина на борту корабля «Восток» – 1 час 48 минут.

Ивановские каратисты в Орле
Первенство России и Всероссийский фестиваль по 
всестилевому карате прошли с 1 по 7 апреля в Орле. За 
звание сильнейших спортсменов боролись 2500 участников 
из 55 регионов нашей страны.
Турнир был отборочным на финал спартакиады учащихся 
России, который пройдет осенью в Анапе. А также бойцы 
боролись за попадание в состав сборной страны для участия в 
первенстве мира, которое состоится в ноябре этого года.
По итогам соревнований сборная команда Ивановской 
области под руководством Алексея Палкина заняла третье 
общекомандное место, завоевав 7 золотых, 5 серебряных 
и 5 бронзовых медалей.
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В марте к тренировкам в самом большом бассейне 
города – «Олимпия-Sport» – приступили первые 
четыре ивановских спортсмена, подающие большие 
надежды. Им бесплатно передали четыре годовых 
абонемента. 
Среди обладателей сертификатов Дарья 
Спиридонова – кандидат в мастера спорта, Полина 
Крутова – кандидат в мастера спорта, Алёна 
Мартынова – кандидат на присвоение звания 
мастера спорта и Сергей Блинов – один из лучших 
спортсменов спортшколы.
С 5 апреля к тренировкам на большой воде перед 
крупными всероссийскими и межрегиональными 
стартами приступили еще 14 наших спортсменов – 
члены ивановской сборной команды по плаванию. 
Готовиться на дорожках 50-метрового бассейна 
«Олимпия-Sport» ребята будут вплоть до 18 апреля, 
три раза в неделю. 
«Воспитанникам детско-юношеской спортивной 
школы № 10 предстоит участвовать во 
Всероссийских соревнованиях «Веселый дельфин», 
которые будут проходить с 21 по 25 апреля в 
Санкт-Петербурге. Соревнования проводятся на 
«длинной» воде, поэтому этот тренировочный опыт 
особенно ценен для наших ребят», – рассказала и.о. 
директора ДЮСШ № 10 Ирина Матросова.
«Появление домашней базы укрепит позиции 
наших спортсменов. Занятия в 50-метровом 

бассейне будут проводиться в течение нескольких 
недель перед крупными соревнованиями, – отметил 
глава города Владимир Шарыпов. – Раньше 
на аналогичные сборы приходилось ездить в 
Ярославль».

С заботой 
о женском здоровье

Депутаты Ивановской городской думы взяли за 
традицию организовывать и проводить для жителей 
города социально ориентированные акции. 

В марте заместитель председателя думы Галина 
Бочкова предложила организовать на территории 
города работу передвижного цифрового маммографа. 
Это мероприятие позволит ивановкам в комфортных 
условиях быстро и качественно пройти обследование, 
имея при себе только паспорт, медицинский полис и 
СНИЛС.

Депутаты, избранные по одномандатным округам, 
поддержали идею и вызвались организовать выезд и 
подключение к электропитанию цифрового передвиж-
ного маммографа на каждом округе. 

Акция получила название «С заботой о женщинах» 
не случайно, ведь своевременная диагностика любого 
заболевания, а тем более онкологии, – ключ к сохране-
нию здоровья. 

Ни для кого не секрет, что рак молочной железы 
находится на первом месте по числу онкологических 
заболеваний. За год в Ивановской области выявляет-
ся порядка шестисот-семисот случаев. Помимо этого 
существуют различные патологии, которые также 
должны обследоваться и лечиться.

Депутат городской думы, главный врач Ивановско-
го областного онкологического диспансера Владимир 
Козлов отмечает, что для женского здоровья маммогра-
фия и ультразвуковое исследование молочной железы 
является первоочередной мерой. 

Цель акции – максимальное приближение меди-
цинских услуг к месту проживания людей. Вместе с тем 
в любое время каждая жительница может обратиться в 
свою поликлинику и сделать там это диагностическое 
обследование. 

На территории всех 20 избирательных округов с 
29 марта по 17 апреля удалось организовать прием 
жительниц. В каждом округе цифровой передвижной 
маммограф работает один день, за который проходит 
обследование порядка 40 женщин. 

В связи с требованиями по эпидемической безопас-
ности прием проводится по предварительной записи, 
которую ведут помощники депутатов. 

Отмечу, что акция оказалась востребованной и уже 
на начало третьего дня запись была завершена вплоть 
до 17 апреля. 

Депутаты пришли к общему мнению, что акцию 
необходимо продолжить. Работа передвижного цифро-
вого маммографа на территории города Иваново будет 
повторно проводиться во второй половине 2021 года. 
Также депутаты рассмотрят вопрос об увеличении 
количества выездов на каждый округ, чтобы все желаю-
щие смогли пройти обследование. 

Как известно, развитие любого заболевания проще 
предотвратить, чем вылечить на поздней стадии. Бере-
гите себя и своих близких!

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

  коронавирус

Каждый 33-й
Уже месяц коронавирусная заболеваемость в Ивановской области не выходит из диапазона в 60–70 
новых случаев в день. Болезнь сейчас не вызывает в обществе таких опасений, как прежде. Однако, 
если задуматься, повод для беспокойства остается. Уровень смертности от коронавируса в Ивановской 
области – 3,2%. Выходит, что из шестидесяти-семидесяти заболевших в день – двое вполне могут 
пополнить мрачную статистику. 
Всего, по данным областного оперативного штаба, с прошлой весны в регионе от коронавируса 
скончалось 1069 человек. Ежедневно сообщается о новых жертвах. Так, только с начала апреля 
зарегистрировано 40 коронавирусных смертей. В большинстве случаев у заболевших были тяжелые 
сопутствующие патологии.
В ковид-стационарах области сейчас проходят лечение около 700 человек. Большинство из них находятся 
на кислородной поддержке, к аппаратам искусственной вентиляции легких подключены 26 пациентов.
Всё громче звучат прогнозы о третьей волне подъема заболеваемости в России. Главный внештатный 
пульмонолог Минздрава Сергей Авдеев считает, что эпидемическая ситуация в стране сейчас стабильна, 
но ее нельзя считать благополучной. Также эксперты отмечают, что новый рост заболеваемости может 
произойти из-за распространения более заразных вариантов вируса.
«Между тем, необходимо отметить, что никто меры профилактики, в том числе ношение защитных 
масок, не отменял. Конечно, присутствует общая расслабленность. Хотел бы обратить внимание на это в 
преддверии третьей волны коронавируса. Всемирная организация здравоохранения также настаивает 
на том, что ситуация осложняется, в том числе в приграничных с нами странах. Поэтому в регионе 
продолжаются проверки соблюдения регламентов. Контролирующие органы и полиция будут проводить 
проверки в транспорте, на торговых объектах, в крупных магазинах, рынках и общественных местах», – 
заявил вчера на брифинге директор областного департамента здравоохранения Артур Фокин.
Добавим, что третья волна коронавируса уже обрушилась на европейские страны. Заметный рост 
заболевания и в соседнем Казахстане. Напомним, что единственным эффективным способом защитить 
себя и близких остается вакцинация. Подробнее об этом читайте на стр. 8. 

  Ивановский акцент

Ивановские пловцы в олимпийском бассейне

Аэропорт «Иваново» увеличивает 
количество рейсов в Санкт-Петербург
С 3 июня к ежедневным дневным вылетам в 12:30 добавятся и вечерние. 
Каждые четверг, пятницу и воскресенье в 19:30 пассажиры также 
смогут улететь к берегам Невы. Жители региона и соседних областей 
уже оценили преимущества прямого воздушного коридора из Иванова 
до Северной столицы. Пассажиропоток на этом направлении постоянно 
растет. А с увеличением частоты полетов выбрать наиболее подходящий 
рейс будет еще удобнее. 
Летать в Санкт-Петербург пассажиры будут на 50-местных самолетах 
Bombardier CRJ 100/200. Полеты будет осуществлять компания Rusline.
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текст: Екатерина Сергеева 

ООО «Кейтеринг Сервис» входит в 
крупную федеральную группу компаний 
«КорпусГрупп», которая специализирует-
ся на корпоративном и индустриальном 
питании. Есть у «КорпусГрупп» и проект 
по школьному питанию, в частности 
в Подмосковье. Впрочем, это больше 
информация для рекламных проспектов – 
ну а родителей и администрацию иванов-
ских школ больше интересует качество 
школьного питания.

Новый организатор –  
новый подход?

Последние десятилетия организа-
цией школьного питания в Иванове в 
основном занимались три муниципаль-
ных предприятия – комбинаты школьно-
го питания. Также завтраки и обеды для 
шести школ готовит ИП «Гоголь», для 
одной – ООО «Селена».

Приход еще одного участника дол-
жен способствовать тому, что другие 
организаторы питания будут более 
внимательно и добросовестно относить-
ся к своей работе: нарекания по поводу 
школьных завтраков и обедов есть у 
многих родителей. 

Владимир Шарыпов неоднократно 
подчеркивал, что главная задача го-
родских властей и директоров учебных 
заведений – обеспечение качественного, 
разнообразного и сбалансированного 
питания для школьников. Представители 
«КорпусГрупп» на встречах с руковод-
ством города говорили, что компания 
нацелена сломать стереотипы о школьной 
еде и обеспечить высокий уровень серви-
са благодаря 30-летнему опыту работы в 
этой сфере. 

2 апреля Владимир Шарыпов, а также 
начальник городского управления образо-
вания Елена Арешина познакомились с 

тем, как организовано питание детей в ли-
цее № 67. Вместе с ними оценить качество 
питания от московской компании смогли 
и родители учащихся. 

Новый организатор питания закупил 
для школьной столовой посуду и приборы, 
кухонный инвентарь. Технологическое 
оборудование осталось прежним. Сотруд-
ники столовой тоже не поменялись, они 
просто перешли к новому работодателю. 

«В наших планах – приобретение 
дополнительного оборудования, а также 
совершенствование меню, – рассказала 
представитель «Кейтеринг Сервиса» Ната-
лья Колесникова. – Мы готовы выслушать 
и учесть пожелания педагогов и родите-
лей». Кроме того, Наталья Колесникова 
заверила, что питание учащихся станет 
более разнообразным – детей ждут тема-
тические дни, дни национальных кухонь, 
интересная подача блюд. 

По словам Владимира Шарыпова, 
перед новым оператором школьного пи-
тания была поставлена задача заключать 
договоры с местными производителями 
продуктов, и обращать особое внимание 
на то, чтобы рацион школьников стано-
вился более полезным и здоровым. 

В целом и ученики лицея № 67, и их 
родители остались довольны. В школе 
проблемой не стало даже каскадное 
расписание – новшество этого учебного 
года, введенное из-за коронавирусных 
ограничений. Оно предполагает, что клас-
сы начинают учиться в разное время – и 
работа столовой должна быть организо-
вана практически непрерывно.

Первые проблемы
Первые шаги московской компании 

в ивановских школах оказались непро-
стыми: уже в начале этой недели стали 
поступать жалобы. Например, родители 

учеников школы № 64 жаловались, что 
сотрудники столовой сервируют сто-
лы очень долго, в результате у детей не 
остается времени поесть – надо бежать 
на урок. Также были нарекания по поводу 
холодной еды, переваренных макарон, 
подгоревшей каши.

Ну а апофеозом стала фотография 
котлеты, которую выложила в социаль-
ные сети одна из мам. На ней видны зе-
леноватые точки, и женщина утверждала, 
что это плесень. Потом, правда, выяс-
нилось, что при приготовлении котлет 
в тот день в фарш добавили зелень – но 
шквал критических комментариев было 
уже не остановить.

6 апреля в школу № 64 приехала 
комиссия во главе с Еленой Арешиной – 
проверить, как организована работа сто-
ловой. Вместе с директором учреждения 
Мариной Мошковой и представителем 
«Кейтеринг-Сервиса» Натальей Колесни-
ковой специалисты городского управ-
ления образования проверили меню и 
его соответствие нормативам, а также 
пообщались с учениками и родителями. 
Замечаний к меню в этот день не было, 
но руководству ООО «Кейтеринг Сервис» 
рекомендовали более четко соблюдать 

график подачи блюд на стол, так как в 
некоторых случаях дети действительно 
не успевали позавтракать на перемене. 

«Сейчас в школьных столовых насту-
пило время перемен, а всё новое иногда 
сложно принять, но в конечном итоге все 
осознают необходимость и правильность 
происходящего. Возможно, детей смути-
ла непривычная подача блюда –  
мы обязательно это учтем и найдем 
такой вариант оформления, который 
понравится всем, – прокомментировала 
Наталья Колесникова. – Мы все стали 
участниками переходного процесса и 
мы как компания-подрядчик приложим 
максимум усилий, чтобы этот период 
прошел для детей незаметно. Мы усилим 
взаимодействие с родителями, чтобы из 
первых рук узнавать, как дети относятся 
к обедам, которые мы им предлагаем. 
Уже сейчас со многими родительскими 
комитетами представители руководства 
находятся на прямой связи, отвечая на 
все вопросы в онлайн-чатах».

Хотелось бы, конечно, чтобы переме-
ны, о которых говорила Наталья Колес-
никова, были к лучшему и наступали 
быстрее. Мы будем следить за развитием 
событий в школьных столовых города 

ЕДА ПО-НОВОМУ, 
НО НЕ БЕЗ ПРОБЛЕМ

В четырех ивановских школах – новый организатор питания
Завтраки и обеды для учеников школ № 15, 53, 64 и 67 со 2 апреля готовит ООО «Кейтеринг Сервис». 

Пока договор заключен до конца учебного года. Если же серьезных замечаний к работе организации не будет, она продолжит работу со школами и дальше
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текст: Ольга Хрисанова фото: Владимир Кораблёв

помощь

Тот, кто когда-то придумал рекламу 
на кузове, был большой молодец. Ездит 
себе такой автомобиль по делам – и 
доставка, и информация, и затрат на 
рекламу бизнеса минимум. Но сейчас 
речь не о них. Я говорю о стареньких 
«запорожцах» или «москвичах» с госно-
мерами, которые по несколько лет стоят 
на одном и том же месте, и рекламой на 
борту зазывают зайти в аптеку, в строи-
тельный магазин, в автосервис, юриди-
ческое бюро и прочее. Вроде горожанам 
такие рекламные конструкции на коле-
сах не мешают, общую парковку они не 
занимают – чаще тротуар или газон, но 
все-таки стоят они на муниципальной 
территории и порой очень выбиваются 
из общегородского пространства, что 
называется «режут глаза». 

К примеру, на улице Багаева, на-
против здания бывшей фабрики «По-
лет», там, где одностороннее движение 
транспорта, почти на тротуаре обосно-
вался старенький «москвич» с госно-
мером и раскрашенным под рекламу 
кузовом. Похоже, на этой машине никто 

Автореклама 
не дизайн-кода
В продолжение публикации из прошлого номера о стоящих на приколе автомобилях 
сегодня рассмотрим те, что с рекламой на борту. Вписываются ли они в дизайн-код, 
можно и нужно ли их убирать с улиц города?

не ездил уже много лет, она реально 
превратилась в стационарную реклам-
ную конструкцию, наверняка нигде не-
зарегистрированную. И по городу таких 
примеров немало. Но как они вписыва-
ются в дизайн-код, которому с пошлого 
года уделяется столько внимания? В 
Ивановской мэрии прокомментировали: 
дизайн-код, то есть свод правил раз-
мещения и оформления внешнего вида 
вывесок, входных групп коммерческих 
помещений, нестационарных торговых 
объектов и рекламных конструкций, 
таких автомобилей пока не касается. 

В то же время предприниматели 
сетуют: «Нас заставляли переделывать 
вывески и наружную рекламу, у нас рас-
ходы, а эти умники на такой вот «копейке» 
чего-то нарисуют, как хотят поставят – и 
всё. Стоит она у них годами, а если про-
верка – завел, отъехал, никакой рекла-
мы, вам показалось. Наглость помогает 
сэкономить? И вообще хочется спросить: 
а что, так можно было?»

Действительно, не нарушается ли тут 
закон о конкуренции? УФАС разъяснил, 

что «…противопоставлять регламенти-
рованный законодательством и муни-
ципальными нормативными правовыми 
актами процесс размещения стационар-
ных рекламных конструкций и рекламы, 
распространяемой в данном случае на 
транспортных средствах, с точки зрения 
добросовестной конкуренции некоррек-
тно, если речь идет о соблюдении законо-
дательства в том и в другом случае».

И вообще, по мнению 
специалистов антимоно-
польной службы, рассма-
тривать нужно каждую 
ситуацию отдельно. 

«Например, значение имеет, какой текст 
содержит конструкция и можно ли его 
квалифицировать как рекламу, – ком-
ментирует начальник управления УФАС 
по Ивановской области Александр 
Боровков. – Или же это указатель, 
информационная вывеска и прочее. Фе-
деральный закон «О рекламе» запрещает 
использовать транспортные средства 
исключительно или преимущественно 

в качестве передвижных рекламных 
конструкций, в том числе и переобору-
дованные под распространение рекла-
мы, в результате которого автомобили 
полностью или частично утратили 
функцию, для которой и были перво-
начально предназначены. Например, 
переоборудование кузова с приданием 
ему вида определенного товара. Не 
допускается на транспортном средстве 
реклама, создающая угрозу безопас-
ности, закрывающая обзор водителю и 
другим участникам дорожного движе-
ния. Но при выяснении обстоятельств 
размещения незаконной рекламы 
должностному лицу необходимо прежде 
всего установить владельца автомобиля 
по сведениям о постановке на учет в 
ГИБДД. Однако принятие решения по 
задержанию транспортного средства не 
отнесено к компетенции антимонополь-
ного органа».

Так что стоят эти автомобили на 
приколе пока законно. А если они кому-то 
мешают – пишите в УФАС, в мэрию и в 
ГИБДД, там разберутся 

Напрягаться было от чего. Волонтеры-медики с 
прошлой весны помогают жителям Ивановской области, 
доставляя им продукты питания и лекарственные препара-
ты. Во «вторую волну» подключились и к оказанию помощи 
первичному звену здравоохранения. А сейчас добровольных 
помощников становится меньше.

Этот очевидный факт с сожалением 
констатирует Артём Оралов, руково-
дитель волонтерского штаба акции «Мы 
вместе», региональный координатор 
Всероссийского общественного движе-

ния «Волонтеры-медики»: 
– Мы видим, что у некоторых ребят наступает эмоци-

ональное выгорание, хотя раньше считалось, что у добро-
вольцев его быть не может. Отток волонтерских кадров 
есть. Мы занимаемся своим проектом больше года, он 
достаточно крупный, требующий больших усилий. И в 
начале людей не хватало, а сейчас найти волонтеров для 
той или иной задачи стало еще сложнее.

– А что говорят вам те, кто больше не приходит по-
могать? Вы ведь наверняка им звоните.

– Ссылаются на загруженность делами. За год работы, 
когда они не знали ни выходных, ни отпусков, у ребят на-
копились личные нерешенные вопросы, которыми они не 
занимались из-за чужих проблем. Учеба, личная жизнь. 
А какие претензии им можно предъявить? Никаких. Это 

движение доброй воли, человека нельзя заставить стать 
волонтером. Да и понять их можно. 

– А удержать?
– Мы, конечно, пытаемся – всегда спрашиваем, по 

какой причине человек все-таки решил уйти из команды. И 
если это в наших силах – стараемся удержать. Мы своими 
людьми очень дорожим.

– Но если вы смогли набрать тех, значит, наберутся и 
новые волонтеры на место прежних, разве не так? 

– Сейчас это делать труднее. Потому что многие шли 
первоначально на красивое молодежное мероприятие, 
где можно было себя проявить, познакомиться с новы-
ми людьми, найти друзей, объединенных благородным 
порывом. А сейчас массовые мероприятия ограниченны, 
работать приходится много и порой совсем не в компании, 
как молодежи хотелось бы. Нашу деятельность активно ос-
вещали ивановские СМИ, и это привлекло многих добро-
вольцев – журналистам за это большое спасибо. Многие 
ребята пришли к нам, именно вдохновившись публикация-
ми. Но кто-то признавался, окунувшись в проблемы наших 
подопечных, что не так представлял себе работу добро-
вольцев. Я говорю и о волонтерах-медиках, и о других 
наших направлениях деятельности в социальной сфере.

– В вашей ситуации имеет место качественный 
отбор людей?

– Ушли те, у кого был большой опыт волонтерской 

работы. Говорят, что незаменимых людей не бывает, но в 
нашем случае это не так. Золотые единички, каждые на 
своем месте, ответственные, организованные, при этом 
способные откликнуться на чужие проблемы – их, к сожа-
лению, стало меньше. Сегодня волонтеры-медики активно 
помогают медперсоналу в поликлиниках, в регистратурах, 
в кол-центрах, которые были развернуты в первичном 
звене. Помощь оказалась востребованной по разным 
направлениям: оформление медицинской документации, 
маршрутизация (сопровождение) пациентов по лечебным 
учреждениям, работа на санпропускниках. Кроме того, 
волонтеры-медики подключились к работе по мобиль-
ной доставке препаратов от коронавирусной инфекции. 
Нагрузки, которые даже не ложатся, а падают сейчас на 
добровольческое движение, – колоссальны.

– Но ситуация меняется, и задачи тоже. Может 
быть, вам задействовать не только молодежь, но и 
пенсионеров? У них и времени больше, и желания 
творить добро тоже есть.

– Волонтером может стать каждый. Работы хватит на 
всех. Сейчас мы активно занимаемся информированием 
наших граждан старше 65 лет по вопросам вакцинации.

– Поддержка правительства, мэрии, ваш коорди-
национный центр, помещение, телефоны, красивая 
экипировка – вот эта база, на которой всё строилось, 
это остается у вас?

– Да, это, конечно, всё есть, и поддержка правительства, 
безусловно, тоже. Но живых людей, готовых откликнуться, 
добровольно тратить силы и время, которые смогут быть 
участливыми, – таких людей мы ждем. Они – главная наша 
сила. Очевидно, что сейчас наступил определенный кризис 
в этой области, но надеюсь, как в любых процессах, после 
него наступит подъем и развитие 

Волонтеры тоже устают
Пандемия показала, насколько люди могут мобилизоваться, чтобы помогать друг другу. Во время 
самоизоляции волонтеры для кого-то стали ногами, руками, глазами. Их помощь пожилым людям 
неоценима. В основном в ряды добровольцев вступали молодые ребята, работали буквально на 
износ и устали. Да, устали, как это обычно бывает у людей от большого напряжения.

О том, как вступить в ряды волонтеров-медиков 
или поддержать проект «Мы вместе», можно узнать 
на сайте организации или в соцсети «ВКонтакте» по ссылке 
vk.com/volmedic_ivanovo

текст: Ольга Хрисанова 
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 Случайная формула
Большой проект начинается с малой идеи, но 

бывает, что ее автора часто никто и не помнит. 
Наша следующая история не про это. Один 
мудрый своевременный, но случайный совет 
сэкономил государству миллионы космических 
рублей и дал старт новым разработкам. 

Сергей Федосов известен и 
в научной среде, и в производ-
ственной – в недавнем прошлом 
ректор ИГАСУ, заслуженный 
деятель науки, лауреат премии 

правительства, профессор. В восьмидесятые он 
работал над диссертацией по теории тепломас-
сопереноса. Будучи молодым аспирантом, был 
приглашен почитать лекции в Казахстане, и там 
к нему подошли двое в штатском. «Сказали, что 
работают на Байконуре, – вспоминает Сергей 
Викторович. – Слово за слово поделились техни-
ческой проблемой: когда стартует ракета, идут 
мощные клубы пламени, конструкции космодро-
ма не выдерживают высочайших температур. И 
хотя на них наносили определенный состав для 
прочности, все-таки металл уставал, коробил-
ся, приходилось его заменять, а всё это очень 
дорого. Я по простоте душевной говорю: ребята, 
давайте мне теплофизические свойства вашего 
состава, плотность, теплоемкость, теплопрово-
дность, ну и сам материал. Они переглянулись 
и говорят: это военная тайна, Байконур – тер-
ритория закрытая. Я им: ну, хотя бы скажите 
температуру горячих газов, вылетающих из 
сопел ракеты, температуру воздуха во время 
старта, еще какие-то данные попросил. Разговор 
был мимоходом, буквально в коридоре они меня 
остановили, мы присели на какую-то лавоч-
ку. Под рукой и бумаги-то не было, в кармане 
оказалась мятая салфетка, вот на ней я и написал 
им формулу и ее расчет. Поблагодарили, попро-
щались, и я забыл эту историю. А в 2013 году 
вдруг приходит извещение, что я награжден за 
заслуги перед отечеством в области космонав-
тики – медалью имени Мстислава Келдыша. И 
ее, и удостоверение мне привезли, торжествен-
но вручили. А я вот до сих пор гадаю, за что? 
Никогда, кроме того случая, никоим образом с 
космической отраслью не пересекался. Видимо, 
пошла на пользу случайная формула».

ПУСТЬ НЕ ЛЮДИ, НО ИДЕИ, 
ВСЕ-ТАКИ ПОЛЕТЕВШИЕ
Небольшие истории про вклад ивановцев в развитие космонавтики 

Космические салфетки
В Ивановском музее ситца хранятся четыре салфетки в целлофановой упаковке, изготовленные в 1982 году на 

Кохомском хлопчатобумажном комбинате по спецзаказу для космической промышленности. Заведующая музеем 
Галина Карева рассказывает: «Разработаны были и влажные, и сухие салфетки. Для личной гигиены использова-
лась небеленая бежевая марля (все-таки в космосе любая химическая обработка нежелательна). А для того, чтобы 
протирать поверхности, применяли другие, с традиционным растительным узором, похожим на русскую вышивку. 
По факту это была всего лишь одна экспериментальная партия, ее отправили в Москву, там она прошла допол-
нительную пропитку, упаковку и отправилась в космос. Позже главный колорист текстильного комбината, решив, 
что это предмет истории, принесла нам образцы и подарила музею. Производство не стало массовым. Скорее 
всего, потому что наступило время одноразовых салфеток, из совершенно других материалов, которые легче 
изготавливать и пропитывать. Поэтому история наших космических «хэбэшек» оказалась недолгой, хотя свой след 
они оставили. Увидеть их в музее не получится – предметы личной гигиены космонавтов на вид не такие яркие и 
зрелищные, как другие экспонаты, эстетической ценности нет, только историческая. Но можно посмотреть на них 
на сайте Музея ситца». 

Палехские художники тоже не 
обошли стороной тему покорения 
космоса. После полета Юрия Гагарина 
у народных художников России Бо-
риса и Калерии Кукулиевых возникла 
идея изобразить подвиг летчика-кос-
монавта в своем искусстве, через 
сказку и былину. Серия уникальных 
работ «Сын России» наверняка хоро-
шо знакома читателям. У многих книга 
есть в домашних библиотеках с тех 
самых пор, когда был издана – в 1982 
году. Но далеко не все знают, что она 
однажды побывала в космосе. «В той 

ракете, которая стартовала с Плесец-
ка и облетела земную орбиту, была 
капсула с нашей книгой, она была 
запакована в специальном контейне-
ре, – рассказывает Борис Николаевич 
Кукулиев. – По окончании полета эта 
капсула приземлилась в Сиэтле. Аме-
риканцы извлекли контейнер, достали 
книгу и поместили в своем националь-
ном музее на одну из самых видных 
витрин, посвятив этому событию 
большое торжество. Наши космонав-
ты тогда говорили: еще бы не ценить 
такую вещь – книга с иллюстрациями 
потрясающей красоты, которая к тому 
же побывала на орбите! А изобра-
зить первого космонавта, не нарушая 
стилистики жанра, было сложной 
задачей. Космонавта не напишешь, к 
примеру, в традиционном палехском 
плаще или со складками в одежде, 
характерными для иконописи. Ко-
стюм у Гагарина должен был быть 
другой. Мы создали эдакого простого 
русского парня, богатыря в красной 
рубашке-косоворотке на фоне земли 
и березок в космическом окружении. 
А его знаменитое «Поехали!» отразили 
в образе всадника на белогривом коне, 
скачущего по Млечному Пути» 

Магнитные жидкости
Все детали, устройства и механизмы, 

отлаженно действующие на земле, в космо-
се будут функционировать совсем по-дру-
гому или не будут вовсе. Например, колеса, 
приводимые в действие электромеханикой, 
в высоком вакууме на Луне не вращаются, а 
значит, и луноход мог бы никуда не поехать. 
Магнитно-жидкостные устройства, вакуум-
ные уплотнения – вот что могло способ-
ствовать решению этой проблемы. Именно 
этим и занимался выдающийся ученый, 
профессор Ивановского государственного 
энергетического университета Дмитрий 

Орлов (на фото). Его учени-
ком и соратником был доцент 
кафедры электромеханики, 
кандидат технических наук 
Николай Морозов: «Ва-

куумные вводы, который создал Дмитрий 
Васильевич, позволили создать внутри 
колеса атмосферу Земли, благодаря чему 
электрические двигатели смогли на Луне 
работать. Уплотнители успешно выдержали 
истечение газов, которое неизбежно проис-
ходит, поэтому колеса лунохода крутились 
долго и исправно. Но этого успеха ученый 
добился не сразу. 

В 1969 году Дмитрий Васильевич начал 
заниматься магнитными жидкостями и 
сумел создать уплотнители, позволяющие 
выходить в космический вакуум. Это было 
большое достижение, его стали широко 
применять во многих космических устрой-
ствах: антенны, всевозможные манипулято-
ры, даже детали костюмы космонавтов – всё, 
что требовало уплотнения. Например, для 
соединения шлема со скафандром, чтобы 
космонавт мог поворачивать голову и видеть 
окружающую среду. На станции «Мир» было 
пятнадцать различных типов уплотнителей. 
Впоследствии под руководством Дми-
трия Орлова была разработана технология 
их производства. Она была передана на 
спецпредприятия, где применяется и сейчас. 
С уверенностью могу сказать: нет ни одного 
космического аппарата, где не использова-
лись бы наши магнитные жидкости».

На коне по млечному пути
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Каморка Папы Карло
У художника небольшая столярная мастерская, где 

работы оживают. Там меня не покидало ощущение вол-
шебства происходящего. Сначала обращаешь внимание на 
несколько достаточно крупных работ. Первая, конечно, –  
Миша со ступой. Он гостеприимно встречает у входа. В 
ступе любят фотографироваться дети, в ней часто сидела 
внучка Николая Александровича, когда была малень-
кой. Здесь же – Русалочка из сказки Андерсена, а везет 
ее настоящая черепаха. И это только начало, поскольку, 
оглядевшись, понимаешь, что работы везде: они созда-
ют причудливые композиции, общаются, живут в мире, 
который создает для них автор. Тут и молодая девушка, 
стыдливо оглядывающаяся на себя в зеркало, и смелый 
моряк, и лесные звери.

Мастер говорит, что не ищет сюжеты для работ, ско-
рее, они находят его. 

– Еду на велосипеде, вижу – Миша лежит с Машей. 
Повезло! Ну, я их, конечно, взял, немного доработал – и 
вот они здесь, вписались в композицию, – говорит он. –  
Или помню 1978 год… Были очень крепкие морозы. 
Люди корчевали яблони. Еду, смотрю, ноги высовывают-
ся. Я убрал всё лишнее – и получился Моряк: молодой, 
веселый, задорный, с настоящим морским ремнем. Так и 
живет с нами уже больше сорока лет.

Особое место в творчестве Николая Ефремова 
занимают грибы – крепкие боровики, белые, опята. Но 
они непростые. Под шляпками некоторых из них скры-
лись знаменитости: есть среди них и Никита Хрущёв, и 
Леонид Якубович. А есть и целые композиции. «Белочка 
обедала. Но тут залаяла собака, и все лесные звери кину-
лись ее защищать», – рассказывает автор. 

Всё начинается с рисунка
Николай Ефремов занимается скульптурой почти 

полвека. Но, как выяснилось, рисунок ему удается ничуть 
не хуже. Картины хранятся в доме, и в основном это 
копии известных произведений. Больше всего Николай 
любит Ивана Шишкина. Лесные пейзажи украшают 
удивительные рамы, выполненные мастером. «Любое 
художественное произведение, и скульптура в том числе, 
начинается с рисунка», – говорит он.

В работах чувствуется не только талант, в них – отто-
ченное мастерство. Но, к моему удивлению, Николай Алек-
сандрович не получал профессионального образования. «Я 
учился у великих», – говорит он. Его образование – книги, 
изучение подлинников, копирование и поиск своего стиля. В 
творчестве своими учителями считает Микеланджело Буо-
нарроти, а также знаменитых советских скульпторов Степа-
на Эрьзя, Олега Иконникова, Александра Кибальникова.

По образованию Николай Александрович – юрист, в 
свое время окончил юридический заочный институт, был 
депутатом Ленинского райсовета. Но говорит об этом без 
особого энтузиазма.

«После окончания института я даже полгода про-
работал юрисконсультом на заводе «Точприбор». Но не 
выиграл ни одного дела, быстро понял, что перебирать 
бумаги – не мое, и, к большой радости руководителя, 
ушел в токари», – рассказывает он. На этой работе ре-
зультат радовал значительно больше. 

Здесь же, на заводе, его скульптуры высоко оценил 
Александр Кибальников. На «Точприбор» он приехал в 
командировку, и как раз в это время была организована 
выставка работ Николая Ефремова. 

«Не продается»
Работает Николай Александрович в основном не на 

заказ, а для души. Поэтому многие свои произведения не 
готов отдать ни за какие деньги. К таковым относится и 
огромное деревянное кресло, которое хранится в комна-
те автора. Оно выполнено из березового капа, который 
рос на макушке семиметрового дерева. Изначальный 
вес материала превышал 400 килограмм, прежде чем 
привезти в мастерскую, его пришлось облегчать.

Кресло украшают многочисленные сюжеты, рассма-
тривать его можно бесконечно. А сидеть в нем – особое 
удовольствие: удобно, уютно, согревает теплотой дерева. 

Желающих заполучить его было много. Предлагали 
и большие деньги, и обмен, в том числе на автомобиль 
(в Советском Союзе – невиданная роскошь). Но Николай 
Александрович не соглашается. Кресло как родное – в 
нем два года увлеченной ежедневной работы. Удиви-
тельно, что креслу уже больше 30 лет, но оно как но-
вое – возраст никак не отразился ни на материале, ни на 
покрытии.

И всё из цельного дерева
Работать Николай Александрович предпочитает 

с липой. Это мягкая и легкая древесина. Она хорошо 
точится и строгается. Из нее выполнена большая часть 
работ. Но есть и те, что изготовлены из березы, из 
яблонь. Объемные же, композиционные произведения, 
в том числе и кресла (есть еще одно – в мастерской), 
сделаны из березового капа. В народе этот нарост часто 
называют «ведьминым веником», а само слово пришло 
к нам из старославянской речи, где «кап» переводилось 
как «голова».

Соответственно, все работы – из цельного дерева. 
Специальными растворами Николай Александрович их 
не пропитывает – просто в завершение покрывает лаком. 
И этого достаточно – кажется, скульптуры будут жить 
вечно. Многие, хоть и хранятся на улице, совершенно 
молоды, несмотря на приличный возраст.

Как «Каменная баба»  
Николая Ефремова стала  
культурным памятником

Как настоящий мастер, Николай Александрович 
работает по вдохновению и велению души. Однажды, 
во время поездки за грибами, увидел рядом с дерев-
ней Кочкарово огромный камень. Разумеется, такой 
материал не мог остаться без внимания – художник 
разглядел в нем женский образ и поспешил освобо-
дить его. Работать пришлось на месте: ежедневно Ни-
колай Александрович приезжал и «лепил» изваяние –  
забрать в мастерскую такой огромный валун оказа-
лось невозможно. С наступлением холодов работы 
пришлось прекратить. А через год каменная женщина 
исчезла.

И только спустя несколько лет пропавшая статуя 
была обнаружена сначала журналистами, а потом пере-
дана сотрудникам школы-музея «Литос-КЛИО», которые 
отнесли ее в разряд предполагаемых или спорных памят-
ников мегалитической культуры Ивановского региона. 
(Мегалиты – сооружения из огромных каменных глыб, 
характерные для IV–III тыс. до н. э. в Европе.) Так «камен-
ная баба» Николая Ефремова чуть было не стала куль-
турным памятником, но сохранилась как произведение 
искусства 

текст: Светлана Иванова фото:  Владимир Кораблёв

«Я просто убираю 
всё лишнее»

Для Николая Ефремова природа открыла удивительный сказочный мир. 
Его скульптуры из дерева и камня получаются с душой, эмоциями, переживаниями 
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Вакцина мощная, посмотрите, весь мир рукоплещет. 
В развитых странах на сентябрь записывают на 
вакцинацию, а мы – как сапожники без сапог…  
У нас одна из лучших вакцин в мире, она в достатке, 
поэтому пока есть, я считаю, надо пользоваться.  
Сам воспользовался и всем рекомендую»

Станислав Воскресенский

«Мы видим уже и по европейским 
странам, что третья волна коронавируса – 
у наших границ. Поэтому, чтобы обезопа-
сить себя, близких, трудовые коллективы, 
всем рекомендую вакцинироваться. Я 
первым компонентом вакцинировал-
ся пару недель назад, скоро предстоит 
сделать второй компонент», – сообщил 
Станислав Воскресенский. Губернатор 
добавил, что не столкнулся с побочными 
действиями вакцины. Единственное – по-
высился аппетит. По словам медиков, это 
вполне обычная реакция на прививку.

Глава региона подчеркнул, что 
благодаря массовой вакцинации удастся 
избежать повторного введения стро-
гих коронавирусных ограничений. «Как 
только достаточное количество людей 
вакцинируется, так и снимем маски», – 
добавил он.

Вакцинироваться можно 
даже в торговом центре

В Ивановской области уже вакци-
нированы от коронавируса почти 8% 
населения.  Это один из лучших показа-
телей в России – в Москве больше лишь 
на пару десятых процента. Для сравнения, 
во Владимирской области привито 4% 
населения, в Ярославской меньше 5%, в 
Костромской – 5,5%.  

Напомним, вакцинация для всех 
желающих абсолютно бесплатна. Необ-
ходимо лишь записаться – через портал 
«Госуслуги» или позвонив в поликлинику. 
Можно обращаться в лечебное учрежде-
ние и не по прописке. С собой в день при-
вивки нужно взять только полис, паспорт 
и СНИЛС. 

В Ивановской области работают  
154 пункта вакцинации. Из них 13 мо-
бильные – то есть медики приезжают на 
крупные предприятия, чтобы на месте 
привить всех желающих. На этой неделе 
открылся первый пункт вакцинации в 
торговом центре.  Сделать бесплатную 
прививку первым компонентом вакцины 
«Спутник V» может любой желающий 
без предварительной записи, придя в ТЦ 
«Серебряный город» в любой день  
с 10:00 до 20:00. Областные власти пред-
полагают в ближайшее время развернуть 
подобные пункты вакцинации и в других 
крупных торговых центрах. 

Вакцинация – единственный на-
дежный и эффективный способ защи-
тить себя и близких от коронавируса. 
Хотя ситуация с заболеваемостью в 
последние недели стабилизировалась, 
медики не отрицают возможности 
новой волны. По опыту предыдущего 
года, сначала рост заболевания фикси-

Губернатор рассказал, 
как перенес прививку 

«Спутником V»
Во время встречи с предпринимателями Станислав Воскресенский признался, что привился вакциной «Спутник V» 

и порекомендовал жителям Ивановской области последовать его примеру, чтобы обезопасить себя и близких. 
Только в прошлые выходные в регион поступило более 40 тысяч новых доз вакцины

руется за рубежом, а через несколько 
недель и у нас. Так что поводов рассла-
бляться нет. К тому же в случае массо-
вой вакцинации можно будет поскорее 
отказаться от утомивших ограничений 
и вернуться к прежней полноценной 
жизни: с массовыми мероприятиями и 
путешествиями. 

Пора на работу
С прошлой весны ивановцы, входя-

щие в группу повышенного риска (пожи-
лые люди и те, кто имеет хронические 
заболевания), освобождены от работы. 
Им регулярно продлевается больнич-
ный лист. Конечно, многим уже надоело 
сидеть дома, да и перед сослуживцами 
неудобно. Потому кто-то в первых рядах 
прошел вакцинацию и уже приступил к 

работе. Доцент ивановского вуза Сергей 
Леонидов рассказывает: «Записался на 
вакцинацию, как только появилась такая 
возможность. Через 42 дня после первой 
прививки вышел на работу. Очень при-
ятно было вернуться в аудиторию после 
нескольких месяцев затворничества. Лек-
ции читаю буквально на одном дыхании. 
Конечно, дистанционный формат не мог 
полностью заменить очное общение со 
студентами». 

Ивановцам из группы риска в оче-
редной раз продлили больничный до 
конца апреля. Но вынужденный отпуск 
не может продолжаться вечно. Вероят-
но, в скором времени всем придется 
вернуться на работу – поэтому реко-
мендуется заранее пройти вакцинацию. 
После нее в безопасности себя смогут 
почувствовать даже пожилые люди.  

По ЦФО прирост 
смертности в два раза 
выше, чем в Ивановской 
области

В Центральном федеральном округе 
смертность за прошлый год выросла на 
четверть – на 24,7%. Это мрачные послед-
ствия коронавируса.  Страшно предста-
вить, какие были бы цифры без жестких 
противоэпидемических мер и введенных 
ограничений. 

В Ивановской области антиковид-
ные меры и регламенты были и остают-

ся одними из самых строгих в России. 
И это дало свои результаты. В нашем 
регионе смертность за прошлый год 
выросла на 17,5% – то есть значительно 
меньше, чем у соседей (общероссий-
ский прирост 20,6%).

Согласно данным Росстата, в янва-
ре-феврале текущего года смертность 
также заметно превышает прежние 
показатели. Но если в среднем по ЦФО – 
прирост на 32%, то в Ивановской области 
почти в два раза меньше – на 17,5%. Ко-
нечно, в любом случае увеличение смерт-
ности – печальный факт. Но благодаря 
усилиям ивановских медиков и приня-
тым в области мерам, удалось избежать 
более страшных последствий.

По словам губернатора Станисла-
ва Воскресенского, в начале пандемии 
регион был в зоне риска максимальной 
смертности по ряду объективных причин: 
низкие доходы жителей, высокая плот-
ности населения, тесные экономические 
связи со столицей. Негативные тенденции 
удалось преломить. «Я помню, как мы 
начинали эту работу. У нас были жесткие 
ограничения, может, жестче, чем в других 
регионах. Но всё это привело к тому, что 
смертность, вместо того чтобы по всем 
объективным причинам быть макси-
мальной, оказалась минимальной, и мы 
прошли этот год лучше всех в Централь-
ном федеральном округе», – прокоммен-
тировал статистику глава региона. 

>76 тысяч 
              ИВАНОВЦЕВ ПРИВИТЫ ПЕРВЫМ           
              КОМПОНЕНТОМ ВАКЦИНЫ ПРОТИВ 
              КОРОНАВИРУСА

тысяча 
человек> 51 

                ЗАВЕРШИЛА ПОЛНЫЙ КУРС 
                ВАКЦИНАЦИИ
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«Сбер» разработал сервис, который позволяет отсле-
дить количество туристов, приезжающих в конкретный 
регион. «Идентифицировать» посещения позволяет 
оплата банковскими картами. Судя по опубликованным 
данным, Ивановская область имеет шансы нарастить 
туристический потенциал. Например, в феврале 2020 го- 
да в регион приехало на 30% туристов больше, чем годом 

ранее. Правда, в последующие месяцы по понятным при-
чинам сторонних визитов практически не было. Только в 
августе и сентябре Ивановская область превысила соб-
ственные показатели 2019-го – примерно на 17%. Затем 
турпоток снова ушел в минус. Сейчас в Иваново приез-
жают на 20% туристов меньше, чем годом ранее. Даже 
новогодние каникулы на смогли показать плюс. 

ГДЕ БЕНЗИН 
ДЕШЕВЛЕ

В Счетной палате РФ заявили о 
возможности повторения ситуации мая 
2018 года, когда на фоне увеличения 
мировых цен на нефть стоимость бен-
зина ощутимо увеличилась для россий-
ских автовладельцев. Правительство 
тогда приняло ряд беспрецедентных 
мер, которые позволили стабилизиро-
вать ситуацию на внутреннем рынке. 

Добавим, что в начале марта 
биржевые цены на нефть достигли 
максимума за последний год. Прав-
да, затем они снизились на 10% и в 
последние две недели наблюдается 
волатильность. 

Самые низкие цены на бензин 
сейчас в Томской и Челябинской 
областях – менее 42 рублей за АИ-92. 

А самые высокие – в восточных ре-
гионах страны (Саха, Амурский край, 
Хабаровский край и др.) и на юге 
(Крым, Дагестан) – около 47 рублей 
за литр. 

Добавим, что за последние 
десять лет цена на бензин АИ-92, по 
данным Росстата, выросла в среднем 
по стране на 77,5%. 

Ипотека стала дольше 
на два года
В прошлом году банки одобрили жителям 
Ивановской области почти девять тысяч 
ипотечных кредитов. По сравнению с 2019-
м их количество возросло на 30%. Рост 
объясняется снижением процентной ставки. 
Если в январе 2019 года она в Ивановской 
области составляла в среднем 9,81%, то 
сейчас – 7,53% (во втором полугодии 
опускалась до 7,24%). 

Напомним, что государственное субсидирование 
ипотечной ставки стало мерой поддержки экономики 
в период коронавирусных ограничений. Но, по мнению 
Центрального банка, программу льготной ипотеки 
пора сворачивать. 

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина объяснила, что в 
период пандемии антикризисная программа позво-
лила поддержать и людей, и строителей. Но сейчас ее 
лучше свернуть, так как во многих регионах замечены 
негативные эффекты: дополнительный спрос на жилье, 
рост цен и так далее. Например, в Москве и Санкт-Пе-
тербурге квадратный метр подорожал на треть. «На 
наш взгляд, здесь уже нельзя говорить об антикризис-
ной роли льготной ипотеки», – подчеркнула Эльвира 
Набиуллина в мартовском интервью газете «Известия».

По данным «Сбера», цена за квадратный метр на 
вторичном рынке в Ивановской области в марте со-
ставляла 50 тысяч рублей – рост на 24% по сравнению 
с мартом 2020-го. «Квадрат» в новостройке стоил 48 
851 рубль – плюс 5% за год. Как следствие, в среднем 
размер ипотечного кредита в Иванове увеличился на 
18,5%. Интересно, что при этом растет срок, на который 
оформляется ипотека. Сейчас это 227 месяцев, то есть 
почти 19 лет. Раньше ипотека была дороже, но брали 
ее в среднем на 200 месяцев. Объясняется это тем, что 
цены на недвижимость выросли, а доходы граждан нет. 
И ивановцы, не имея возможности ежемесячно платить 
больше, выбирают более длительные сроки. 

Центральный банк предлагает оставить льготную 
ипотеку лишь для 20 регионов России, в том числе и 
для Ивановской области. Ожидается, что окончатель-
ное решение по этому вопросу может быть озвучено во 
время послания президента Федеральному собранию 
21 апреля. 

Добавим, что спрос на квартиры в Иванове вполне 
может превысить в этом году предложение. Так, по 
данным областного правительства, из запланиро-
ванных к вводу в этом году квартир почти 60% уже 
выкуплены – это свидетельствует о высоком спросе на 
новостройки.

По последним данным Ивановостата, в январе-фев-
рале текущего года организациями всех форм соб-
ственности за счет всех источников финансирования и 
индивидуальными застройщиками за счет собственных 
и заемных средств построено 249 квартир общей пло-
щадью 34,2 тыс. кв. метров. Это 151,2% к январю-фев-
ралю 2020 года. Населением за счет собственных и 
заемных средств построено 189 домов площадью  
31 тыс. кв. метров – это 137,1% к уровню 2020 го- 
да. Удивительно, но исходя из этих цифр, средняя 
площадь квартиры в новостройке составляет 137,3 кв. 
метра, а площадь нового частного дома – 164 кв. метра.

ДОЛЖНЫ БАНКАМ ЖИТЕЛИ ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ. В ПЕРЕСЧЕТЕ 
НА КАЖДОГО ПОЛУЧАЕТСЯ ПО 90 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ. ОБЪЕМ 
КРЕДИТНОЙ КАБАЛЫ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД ВЫРОС НА 10%. ПОЧТИ 
5 МЛРД РУБЛЕЙ – ПРОСРОЧЕННАЯ ЗАДОЛЖЕННОСТЬ. ЗА ГОД ЕЕ 
РАЗМЕР ВЫРОС НА ЧЕТВЕРТЬ. 

Федеральные власти ожидают, что в этом году инфля-
ция (рост цен) составит 3,5–4%. Однако ивановские цены 
пока далеки от заданного коридора. По данным Росстата и 
Центрального банка, в феврале в нашем регионе инфляция 
ускорилась до 7% после 6,3% в январе (сравнение с теми 
же месяцами 2020-го). Ивановский показатель выше, чем в 
Центральном федеральном округе и России в целом (5,6 и 
5,7% соответственно). Если говорить о соседних регионах, 
то во Владимире и Костроме инфляция по итогам февраля 
меньше ивановской на процент, а в Ярославле – на 2%. 

Цены в Иванове заметно выросли на продовольствен-
ные товары. Например, плодоовощная продукция подоро-
жала за год на 21,7%. Эксперты объясняют: «Увеличение 
мировых цен на зерно, приведшее к удорожанию комби-

кормов, повышение стоимости импортных ветеринарных 
препаратов на фоне ослабления рубля в 2020 году ускорили 
годовые темпы прироста цен на куриное мясо, яйца и свини-
ну. Снижение производства картофеля в 2020-м по сравне-
нию с 2019 годом из-за неблагоприятных погодных условий 
и увеличение доли импортного продукта привели к уско-
рению роста цен на картофель. Сокращение предложения 
из-за неурожая бананов в основных странах-экспортерах 
послужило причиной роста цен на данный вид продуктов. 
Ускорение годовых темпов прироста цен на огурцы и поми-
доры вызвано увеличением расходов на обогрев помещений 
отечественными тепличными хозяйствами в связи с более 
холодной, чем годом ранее, зимой». Эти проблемы отрази-
лись на всех регионах России. 

Область с яйцами 
Ивановостат опубликовал данные по производству яиц на сельхозпредприяти-

ях региона – 415 млн штук за прошлый год. Если сравнивать, например, с 2005-м –  
прирост почти на 40%. Однако в последние несколько лет показатели примерно 
на одном уровне. Лишь 2019-й показал заметный спад. Потому прошлый год смог 
дать прибавку почти в 7%. Положительная динамика сохраняется: так, в феврале 
2021 года произведено почти на 9% яиц больше, чем годом ранее, – 70,5 млн штук. 

В хозяйствах области всех категорий поголовье сельскохозяйственной птицы 
насчитывало – 2,998 млн голов. Но если крупные птицефабрики плавно наращива-
ют численность, то в крестьянских (фермерских) хозяйствах и хозяйствах населе-
ния птицы в прошлом году стало меньше на 24,3 и 6,3% соответственно. 

143,72 млрд
ХРАНЯТ ЖИТЕЛИ ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ НА БАНКОВСКИХ ДЕПОЗИТАХ. 
В ПЕРЕСЧЕТЕ НА КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА, 
ВКЛЮЧАЯ МЛАДЕНЦЕВ, ПОЛУЧАЕТСЯ ПО 
145,5 ТЫСЯЧИ. 

88,943 млрд

КОЛИЧЕСТВО ИПОТЕЧНЫХ ЖИЛИЩНЫХ 
КРЕДИТОВ, ПРЕДОСТАВЛЕННЫХ ЖИТЕЛЯМ 

ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Средняя розничная цена на бензин АИ-92 на ивановских 
заправках составляет 43,75 рубля. В Ярославской области –  
на 50 копеек дешевле, а в Нижегородской на 50 дороже. 
Данные приводит Центральное диспетчерское управление 
топливно-энергетического комплекса. Автовладельцам 
приходится прицениваться, потому что только с начала 
года цены на топливо выросли почти на 3% и, вполне 
вероятно, пойдут вверх и дальше. 

Туристическими были август и сентябрь

ЗНАЧИТЕЛЬНО ВЫШЕ ЦЕЛИ
Продовольственные товары в Ивановской области за год подорожали почти на 10%
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– Ставки на спорт очень популярны, 
а легкая доступность создает опасность 
в первую очередь для людей с неста-
бильной психикой… 

– Проблема существует. Но это мои 
ощущения как человека, который прора-
ботал в наркологии долгое время. Игро-
мания – это не только казино, большие 
проигрыши и большие деньги. К этой 
форме зависимости относятся и компью-
терные игры, и ставки на спорт. Тем более 
сейчас мы видим огромное количество 
предложений на этом рынке. Увлечен-
ная часть населения, мужчины, которые 
любят смотреть спортивные передачи по 
телевизору, на всех каналах видят пред-
ложения сделать ставки, причем часто 
они исходят от популярных ведущих и 
спортивных комментаторов. И многие 
увлекаются, впадают в зависимость, 
проигрывают. 

– Обращались ли к вам в диспансер с 
такой проблемой, как игромания? Каза-
лось бы, именно у вас работают лучшие 
специалисты по борьбе с зависимостями. 

– Таких обращений единицы. Но это не 
показатель: люди идут к нам, как правило, 
в самом крайнем случае и с очень тяже-
лыми зависимостями, поскольку поста-
новка на учет в наркодиспансер может 
стать причиной различных социальных 
проблем. Думаю, люди, страдающие 
игроманией, осознающие эту проблему и 
желающие от нее избавиться, чаще всего 

обращаются в частные клиники. 
– И всё же, игромания – это меди-

цинский диагноз или неприятное для 
окружающих увлечение?

– Это медицинский диагноз. Среди 
игроманов много наших бывших пациен-
тов. Есть такое понятие, как перекрестная 
зависимость. Так, мы часто наблюда-
ем, как люди с легкостью и быстротой 
меняют свою основную (алкогольную 
или наркотическую) зависимость на 
игроманию и продолжают жить уже не в 
ближайшем пивном баре, а, к примеру, в 
«Лиге ставок». За помощью в этом случае 
чаще всего обращаются их родственники, 
поскольку для них в этой ситуации не ме-
няется ничего. Человек пьющий и человек 
играющий – одна беда для близких: те же 
скандалы и конфликты, он также уносит 
деньги из семьи, делает долги, занимает в 
микрофинансовых организациях, кото-
рые, на мой взгляд, рассчитаны как раз на 
наших пациентов.

– Кто еще попадает в зону опасно-
сти?

– Молодежь, разумеется. Сейчас дети 
с самого раннего возраста начинают 

играть в компьютерные игры, что, кстати, 
тоже форма зависимости. Ее социальные 
последствия пока не определены, но вот 
то, что она деформирует личность, уже 
доказано. Азарт поглощает, а ребенок, в 
отличие от взрослого, еще психологи-
чески не защищен. Были случаи, когда 
мамы от бессилия обращались за помо-
щью к нам. Один пример. Сначала сын 
проводил за компьютерными играми час 
в день, потом больше. Попытки отобрать 
компьютер, запаролить ни к чему не при-
вели. Подросток вместо школы уходил в 
компьютерный зал и продолжал играть. 
Родительские уговоры, угрозы и прось-
бы бесполезны. У ребенка не возникло и 
сотой доли мотивации изменить образ 
жизни. В силу психологических особен-
ностей (незрелости, инфантильности 
и т.д.) меняться он отказывался и про-
должал жить в виртуальном мире. Дело 
дошло до реабилитационного центра. Мы 
были вынуждены изолировать молодого 
человека от семьи и направить в другой 
город на лечение. 

– И что же делать?
– Полагаю, государство должно 

ввести ограничения. Как показывает 
мировой опыт, многие осознали надви-
гающуюся опасность. В Европе реклама 
ставок на спорт существенно ограничена. 
Например, она идет только в ночное вре-
мя, у нас же разрешена круглосуточно. 
В ряде стран ставки на спорт запреще-
ны совсем. И практика показала: такой 
подход работает.

Я очень пессимистически относился, 
когда были введены ограничения на та-
бакокурение. Мне казалось, эффекта не 
будет. Но время показало: я был не прав. 
Простые законы и профилактическая 
работа правоохранительных органов 
привели к результату: никотиновый бес-
предел, который был, исчез. Нет, курят 
по-прежнему много. Но не прилюдно. 
Той бесшабашной курительной атмос-
феры, которая была лет 15 назад, сейчас 
нет. Думаю, и в ставках на спорт нуж-
но идти по тому же пути ужесточения 
законодательства. В противном случае 
мы рискуем довести уровень проблем до 
критической массы, которая непременно 
взорвется и приведет к самым неприят-
ным последствиям 

акция

Законодательство в отношении 
букмекерских контор меняется. Правда, 
основная цель – не защита граждан, а 
собираемость налогов и увеличение 

контроля со стороны государства. 
В частности, Минфин разработал 

законопроект об увеличении налоговой 
нагрузки на букмекерский бизнес.

текст: Светлана Иванова

СТАВКА НА СПОРТ
Увы, речь пойдет не про здоровый образ жизни. Казино и игровые автоматы сменил новый формат зависимости – ставки на 

спорт. Доступ не ограничен. Играть можно онлайн и офлайн, днем и ночью, дома или в специальных клубах. Суммы ставок любые. 
Главный врач областного наркодиспансера Сергей Филиппов считает, что это только начало большой беды, с которой мы можем 

столкнуться, если не предпримем меры уже сейчас.

Среднестатистический игрок на ставках 
в России – мужчина от 25 до 34 лет с 
доходом 20–50 тысяч рублей, рабочий, 
служащий или менеджер среднего 
звена. На людей старше 55 лет в России 
приходится лишь 1% игроков.

Стаж игры на ставках у 28% игроков 
составляет от 2 до 5 лет. Большинство 
игроков тратят на ставки от 500 до 
5000 рублей в месяц. А у активного игрока 
средняя сумма ставок в месяц составляет 
17 650 рублей.

Самые популярные виды спорта для ставок – 
футбол, на него ставят более 80% игроков, 
хоккей и большой теннис.

«День заботы» в Иванове
11 апреля в России в шестой раз пройдет масштабная 
благотворительная акция «День заботы». Ее цель – собрать средства 
на поиск и сопровождение наставников для подростков из детских 
домов в 14 регионах, в числе которых город Иваново.

Куратор проекта «Наставничество» в Иванове Анна Кожина рассказывает: «В 
регионе проект стартовал в феврале прошлого года. Мы нашли и обучили наставников, 
подобрали первые шесть пар, а затем ушли на самоизоляцию. Общение со взрослым 
товарищем, даже через монитор, приносило детям пользу».

Пара Марии и Влада стала одной из первых в ивановском проекте. Наставница 
Маша рассказывает: «Мы с Владом очень разные по жизненному опыту, знаниям, 
возрасту, но, несмотря на это, находим много общего! И каждый раз при встрече в 
выходные мы открываем друг другу свой мир. В кругу сверстников подростки часто 
выбирают определенную модель поведения и стараются ей соответствовать. А побыть 
самим собой, ничего не доказывая, им удается только с самыми близкими людьми, в 
семье или с другом».
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Свои вопросы, истории, отзывы и пожелания присылайте 
на электронную почту редакции: rk_news@mail.ru 
и СМС на номер 8 (920) 340-70-55
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Орловой Маргаритой Владимировной почтовый адрес: 153038 г. Ива-
ново, пр. Текстильщиков, д.113Б, кв.27 , ritycik_911@mail.ru , контактный телефон 89023188609, № 
квалификационного аттестата 37-14-7, номер регистрации в государственном реестр лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность -29444, в отношении земельного участка, с кадастровым номе-
ром: -37:24:010353:17, расположенного по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Родниковская, 
дом 63 выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является: Чумадова Я.Н., проживающая по адресу: г.Иваново, 
ул.Родниковская, д.63, тел. для связи 89806899630.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 
адресу: г..Иваново, ул. Смирнова, д.6/1, 1 этаж, офис 13 «11» мая 2021 г. в 13 часов 00 минут . 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г..Иваново, ул. 
Смирнова, д.6/1, 1 этаж, офис 13.

Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте ме-
жевого плана и требования о проведении согласования границ земельных участков на местности 
принимаются с 08.04.2021 по 11.05.2021 по адресу: г..Иваново, ул. Смирнова, д.6/1, 1 этаж, офис 1.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местополо-
жение границ:

- Ивановская область, г. Иваново, ул. Родниковская, дом 61 с кадастровым номером 37:24:010353:19.
При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 

удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий зе-
мельный участок.

Сейчас женщине почти 50, мужу 
столько же. О болезни, проблемах и 
жизни Ольга говорит спокойно, открыто 
и ничего не скрывает. От этого немного 
противоречивое чувство – от собесед-
ницы исходит гармония, она сама готова 
утешать других, хотя, кажется, должно 
быть наоборот.

«Не могла обречь  
на страдания малыша»

– Когда узнали о диагнозе?
– В 2000 году. История у нас с Олегом 

непростая. В 90-е мы оба были в очень 
плохих компаниях, употребляли наркоти-
ки (героин), алкоголь. Уходили в запои, в 
беспамятство, занимали у друзей и знако-
мых деньги, не отдавали, разумеется. 
Вспоминать об этом и страшно, и непри-
ятно. Тогда я и забеременела. Пришла 
в женскую консультацию, чтобы встать 
на учет. Один из первых анализов – на 
ВИЧ – показал положительный результат. 
Кроме того, подтвердились гепатит В и С. 
Первая реакция – шок при полном отсут-
ствии поддержки и информации. Кажется, 
тогда и врачи не вполне понимали, что 
делать с нами: специализированного 
центра не было, нас вели инфекционисты, 
работающие в кожно-венерологическом 
диспансере.

– Как поступили с ребенком?
– Я его не сохранила, о чем жалею. Не 

сохранила по причине страха. Это сейчас 
известно, что при поддерживающей тера-
пии пациенты с ВИЧ могут жить полноцен-
ной жизнью и рожать детей, которые, при 
соблюдении рекомендаций врачей, абсо-
лютно здоровы и ничем не отличаются от 
малышей, родившихся у обычных родите-
лей. Тогда же я ничего этого не знала. Я не 
понимала, сколько проживу сама – может, 
неделю, а может, год. Сделала аборт. Было 
очень тяжело. От жалости к себе снова 
пустилась во все тяжкие. Но спустя год 
мы с мужем решили: всё, хватит. Вместе 
обратились в Ивановский наркологический 
диспансер, где нам помогли.

Ольга рассказала, что аборт стал ее 
главной ошибкой и большой бедой – впо-
следствии она мечтала о ребенке. Правда, 
говорит об этом уже спокойно – перебо-
лело. «Значит, мое предназначение не в 
этом», – считает она.

«Помню, как сама  
рисовала плакаты  
«СПИД – чума 20 века»

По иронии судьбы Ольга по образо-
ванию медсестра, всю жизнь работала по 
профессии. Вспоминает, как в колледже, 
уже зная о болезни, рисовала плакат 
«СПИД – чума 20 века». Это уже позднее 
появился лозунг: «ВИЧ – не приговор». 
20 лет назад пропаганда работала на 
устрашение, а вот информации, как жить 
с диагнозом, не было. 

текст: Светлана Иванова

Двадцать лет с ВИЧ
«Кажется, мы самые древние пациенты с ВИЧ, древнее нас уже никого нет», – говорит Ольга про себя и супруга. 

Диагноз семье поставили больше 20 лет назад. 7 апреля – Всемирный день здоровья, и Ольга поделилась с нами своей историей в надежде, 
что сможет помочь другим вовремя выбрать другой путь

– Помню, как к нам приходили с лек-
циями на эту тему. Но после постановки 
диагноза мы всё равно оказались в ин-
формационном вакууме, – говорит Ольга 
и больше всего сочувствует родителям, у 
которых она – единственный ребенок.

– К счастью, меня и мужа родители 
приняли с нашим диагнозом, всегда были 
очень деликатны – не делили посуду, 
кухонные и банные принадлежности, 
понимали, что бытовым путем ВИЧ не 
передается. В то же время, конечно, очень 
переживали. Например, моя мама бук-
вально хоронила меня каждую неделю, 
стоило мне лишь немного простудиться. 
Ей потребовался не один год, чтобы по-
нять: с этим можно жить. Родители стали 
единственными людьми из окружения, 
кто знал и знает о диагнозе. Остальных, 
даже родственников и близких друзей, 
семья решила не посвящать – чего лука-
вить, общество по-прежнему не готово 
принять их.

Что касается работы, Ольга долгое 
время продолжала трудиться по специ-
альности, разумеется, на должностях, где 
людям с ВИЧ работать разрешено. 

«Оль, я хочу, чтобы ты 
подумала насчет венчания»

Беда по-разному влияет на отноше-
ния между людьми. Кого-то разводит 
навсегда, других – объединяет. Ольге и ее 
мужу повезло. Они стали одним целым –  
вместе преодолели беды и трудности, 
вместе научились жить заново.

В 2000 году это были молодые люди, 
крепко сидящие на алкоголе и герои-
не, с подтвержденной ВИЧ-инфекцией 
и массой сопутствующих заболеваний. 
Они смогли остановиться, прошли ле-
чение от наркотической и алкогольной 
зависимостей и ведут активный образ 
жизни. Возможно, именно диагноз не дал 
им погибнуть – по статистике средняя 

продолжительность жизни героиновых 
наркоманов 3–10 лет с начала приема.

– Олег пришел к вере. У него очень ре-
лигиозная семья, просто мы на какое-то 
время потерялись в жизни, а когда снова 
обрели себя, он, можно сказать, вернулся 
к истокам. Помню, в 2008 году мне в оче-
редной раз поменяли схему лечения –  
я очень плохо переносила препараты, по-
стоянно худела, еле держалась на ногах. 
Наверное, тогда мы уже были готовы к 
худшему. И однажды муж сказал: «Оль, я 
хочу, чтоб ты подумала насчет венчания. 
Это же на всю жизнь. Ты почитай и прими 
решение». Я почитала и согласилась.

Ольга и Олег венчались в маленьком 
храме в м. Курьяново и с тех пор больше 
не расставались. Семья ведет активный 
образ жизни, каждые выходные – путе-
шествия в другие города, походы, встречи 
с друзьями. Каждое лето – на машине 
на море. Очень любят Черноморское 
побережье и, как говорит Ольга, ищут 
спокойные некурортные места. Думаю, их 

активности и жизненной позиции многие 
бы позавидовали – здоровым часто ка-
жется, что впереди очень много времени, 
а близкие будут рядом всегда. Беда помо-
гает осознать хрупкость этого мира.

Трудностей, разумеется, хватает. И 
Ольга, и Олег уже имеют инвалидности по 
сопутствующим заболеваниям.

– Очень важно соблюдать привержен-
ность терапии. У нас с мужем разные схе-
мы приема препаратов. Ему необходимо 
две таблетки в день, мне пять. Принимать 
необходимо строго по часам. Пропускать 
нельзя. Поэтому мы ставим будильник – 
напоминание.

ВИЧ-препаратами обеспечивает 
государство, но на поддерживающую те-
рапию нужно 10, а то и 15 тысяч в месяц. 
Разумеется, пенсии по инвалидности не 
хватает, поэтому оба продолжают рабо-
тать. Но не жалуются – напротив, успока-
ивают других, кто столкнулся с такой же 
бедой, убеждают, что с этим можно жить, 
и жить полноценно и качественно 
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текст: Николай Голубев 

Не так давно Лувр полностью оцифро-
вал свою коллекцию и открыл к ней доступ 
в интернете. Среди 428 тысяч экспонатов 
удалось обнаружить ивановский «след». В 
фонде живописи хранится палехская икона 
позапрошлого века. Как сказано в музейном 
описании, она не представляет художе-
ственного интереса, но свидетельствует о 
развитии «русско-византийского» искусства.

Икона поступила в Лувр от частного 
лица в 1895 году и ни разу не экспониро-
валась. Однако она не такая уж и зауряд-
ная. Есть что рассмотреть и что разгадать. 
Почему, например, один из изображенных 
апостолов намеренно наступает на ногу 
другому? 

Видение чудесное  
и ужасное

Многофигурная композиция посвяще-
на явлению Богородицы Сергию Радонеж-
скому. В житии преподобного этот сюжет 
описан так: «Однажды блаженный отец <…> 
молился и пел благодарственный канон 
Пречистой Богоматери, <…> а когда он 
завершил канон и сел немного отдохнуть, 
сказал ученику своему по имени Михей: 
«Чадо! Будь бдительным и бодрствуй, пото-
му что видение чудесное и ужасное будет 
нам в сей час». И пока он это говорил, вдруг 
глас раздался: «Се Пречистая грядет!» <…> 
И вот свет ослепи-
тельный, сильнее 
солнца сияющий, 
ярко озарил 
святого; и видит 
он Пречистую 
Богородицу с 
двумя апосто-
лами, Петром и 
Иоанном <…>. И ког-
да увидел ее святой, он упал ниц, не в силах 
вынести нестерпимый этот свет. Пречистая 
же своими руками прикоснулась к святому, 
говоря: «Не ужасайся, избранник мой! Ведь 
я пришла посетить тебя. Услышана молитва 
твоя о учениках твоих, о которых ты мо-
лишься, и об обители твоей, – и не скорби 
больше; ибо отныне всего будет здесь в 
изобилии...»

Как известно, православная икона 
всегда символична. И палехско-луврский 
экспонат – не исключение. Например, тон-
кий посох в левой руке Богородицы – од-
новременно знак верховенства и трудного 
жизненного пути. Также жезл традиционно 
изображается на иконах в руках посланни-
ка, приходящего сообщить важную весть 
(вспомните, например, «Благовещение», где 
жезл держит ангел, явившийся к непороч-

Загадки палехской иконы 
из Лувра

Почему один апостол наступает на ногу другому

ной Деве). Показателен и жест правой руки 
Богородицы: ладонь открыта и обращена 
к Сергию, свидетельствуя о принятии его 
молитвы.

Руки вместо слов
Вместе с девой Марией два апостола. 

Одного из них легко идентифицировать 
благодаря ключу. Это отличительная 
черта иконографии Петра, которому, 
согласно писанию, доверен ключ от 
Царствия небесного. А вот апостола 
Иоанна можно определить разве что по 
подписи на нимбе. Жест его правой руки 
выглядит слишком современным (подня-
тый вверх большой палец). Но, вероятно, 
палехский иконописец здесь просто 
неудачно изобразил направление ладони 
в сторону Сергия Радонежского, правая 

рука которого находится в зеркальном, 
«обращающемся», жесте.

Почему на луврской иконе апостол 
Пётр наступает на ногу своему собрату? 
На других вариантах «Явления…» такого 
не встретишь. Возможно, иконописец 
допустил некоторую вольность или 
попросту перепутал сюжеты. Потому что 
известна иконография праздника Троицы 
(«Сошествие святого духа на апостолов»), 
где Петру наступает на ногу апостол 
Павел. Также на иконе «Сошествие во ад» 
можно увидеть царя Соломона, стоящего 
на ноге царя Давида. В обоих случаях «на-
ступающие» – хронологически младше. 
Возможно, подобный жест намекает на 
преемственность, буквально изображает 
«последовательность» (идет след в след, 
тем же путем). 

Где соединяются  
небо и земля

Теперь обратим внимание на правую 
часть иконы. Согласно житию, вместе с 
Сергием был келейник Михей. Его можно 
увидеть на многих иконах «Явления…». 
Но со временем вместо него стал изобра-
жаться преподобный Никон Радонежский 
(именно он на луврской иконе). Это ученик 
Сергия Радонежского и второй игумен Тро-
ицкой лавры. Вероятно, иконописец таким 
образом как бы иллюстрирует слова Бо-
гоматери о том, что «не только при жизни 
твоей [Сергия], но и после <…> не покину я 
обители твоей, все нужное подавая в изо-
билии, и снабжая всем, и защищая».

На обоих монахах надеты рясы и 
епитрахиль (деталь священнического 
облачения). Жесты их рук традиционны для 
иконографии преподобных и символизиру-
ют молитву. 

На втором плане иконы – архитектур-
ный пейзаж. Если воспринимать его как 
буквальную иллюстрацию «Жития Сергия 
Радонежского», то это просто изображение 
Троице-Сергиевой лавры. Но присмотри-
тесь: две похожие симметричные башни 
отличаются цветом и мелкими деталями. 
Можно предположить, что это аллегория 
двух храмов – небесного и земного. При 
этом зеленая постройка входит в красную, 
перед которой изображены Богоматерь 
и апостолы. Таким образом иконописец 
показывает тождественность Божьего дома 
на земле (Троице-Сергеевой лавры) и на 
небесах (рая), указывает на предопределен-
ность перехода из одного мира в другой. О 
близости Царствия небесного, о присут-
ствии Бога говорит на этой иконе и золотой 
фон. В верхней части – клеймо с изображе-
нием ветхозаветной Троицы, что еще раз 
отсылает нас к Троице-Сергеевой лавре. 

Сюжет явления Богоматери был попу-
лярным среди паломников, приходивших 
в Троице-Сергиеву лавру. Исследователи 
указывают, что в XVIII–XIX веках мона-
стырь заказывал такие иконы в мастерских 
Москвы, Санкт-Петербурга, Палеха, Холуя 
и Мстеры и продавал богомольцам. Один 
из таких образов, видимо, и попал в собра-
ние парижского Лувра. Отверстия, которые 
видны на иконной доске, указывают на 
крепление в прошлом оклада 

Согласно государственному музейному 
каталогу, на хранении в России находятся 

около 300 икон «Явления Богоматери 
Сергию Радонежскому». Но ни одна из них 
не повторяет в точности луврский образец. 

Несколько номеров назад «РК» рассказывал, что в Иванове есть 
уникальные артефакты, связанные с историей Парижа и Франции: 

например, в научной библиотеке хранятся чертежи Эйфелевой башни  
с автографом знаменитого инженера. Но как выяснилось,  

и в Париже есть кое-что связанное с нашей областью

Музей Лувра / Джерард Блат / https://collections.louvre.fr/ark:/53355/cl010062938


